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“Van a encontrar en mí el
diálogo y la colaboración”

TEXTO:
SALUD
EXTREMADURA

LaministradeSanidadyConsumo, ElenaSalgadoMéndez (Orense,

1949), es ingeniera industrial y licenciadaenCiencias Económicas. Tras

ocupardiversos cargos enelMinisteriodeEconomíayHacienda, fue

directorageneral de ComunicacionesdelMinisteriodeObrasPúblicas,

Transportes yMedioAmbienteentre1991y1996, y ocupó tambiénel

cargodedirectorageneral de la FundaciónTeatro Lírico, despuéspasóal

ámbitode la empresaprivada. Sus credenciales son la experiencia en la

Administracióny sus conocimientos enTelecomunicaciones, ambos

perfiles avalanel cargodeuna carteraafin a las Tecnologías de la

Informacióny la Comunicación con lapuestaenmarchade la receta

electrónica, la telemedicina y la formaciónon line.Despuésde tres

meses al frentedelministerio, suprimera visita es a la Comunidad

AutónomadeExtremadura, dondeha reconocidoel esfuerzopor la

calidady la innovación tecnológicaquepersiguenuestro sistema

sanitario, y dondehadadounmensajepertinaz con laprevenciónpor

bandera, pero conel diálogo comoarmaparael consenso.

D espués de tres meses al
frente del ministerio
¿cómo está la salud de los

españoles?
– En general los españoles gozan
de buena salud y su expectativa de
vida es de las más altas del mundo.
Los últimos informes de la Organi-
zación Mundial de la Salud así lo
reflejan, sin embargo, nos ha ad-
vertido de que este panorama está
empezando a cambiar. Estamos
adoptando hábitos de vida poco sa-
ludables, como el sedentarismo, la
alimentación inadecuada, el con-
sumo de tabaco o de “cócteles” de
drogas químicas y alcohol entre
los jóvenes durante el fin de sema-
na. Son estilos de vida que provo-
can una carga importante de mor-
bi-mortalidad y cuya aparición po-
demos y debemos prevenir.

Es cierto que nuestro Sistema Sa-
nitario está entre los más sóli-
dos, ¿qué factores intervienen?
– El sistema sanitario tal y como
hoy lo conocemos se ha construido
a lo largo de los años con el esfuer-
zo de todos: ciudadanos, profesio-
nales, organizaciones sindicales,
gestores, partidos políticos y las
dist intas administraciones;
además, lo financiamos entre to-
dos a través de los impuestos. Ese
esfuerzo conjunto ha permitido
que la sociedad española tenga un
sentido patrimonial del Sistema
Nacional de Salud (SNS), pues lo
considera como algo propio. A ello
también han contribuido los profe-
sionales, ya que su dedicación ha
supuesto una ayuda impagable.

Con las transferencias sanitarias
cerradas, ¿cuál es el papel del Mi-
nisterio de Sanidad?
– El Ministerio de Sanidad y Consu-
mo tiene perfectamente delimita-
das sus competencias, al igual que
las CC.AA. tienen las suyas.
Además, en un sistema de gestión
descentralizada como el nuestro,
el papel del Ministerio es esencial
como garante del derecho a la sa-
lud de todos los ciudadanos, tal y

como recoge la Constitución. En
este momento tenemos 17 Servi-
cios Autonómicos de Salud, emer-
gentes en su mayoría, con los ries-
gos de inequidad que esto conlle-
va. Ante esto, nuestro deber es ga-
rantizar la cohesión del SNS me-
diante la coordinación de políticas
sanitarias encaminadas a impedir
la ruptura de la equidad en estre-
cha colaboración con las CC.AA.

En este contexto, y en los últimos
años el Consejo Interterritorial

ha sido inoperante, ¿cómo vol-
verá a ser operativo?
– Mediante el diálogo y la búsque-
da real de consenso. En política las
formas son tan importantes como
el fondo. El Consejo Interterritorial
ha sido inoperante porque los res-
ponsables del Ministerio de Sani-
dad y Consumo han adoptado deci-
siones de forma unilateral, que
comprometían el gasto sanitario
de todos los Servicios de Salud, sin

haber negociado previamente con
las CC.AA. Ya he expresado a todos
los consejeros mi decisión de dotar
de mayor protagonismo al Consejo
Interterritorial, cuyas reuniones se
van a celebrar de forma rotatoria
por España, iniciativa muy bien
acogida por todas las Comunida-
des porque supone volver a recono-
cer formalmente que los Servicios
Autonómicos de Salud, en un siste-
ma descentralizado como el nues-
tro, también tienen voz y voto en
el diseño de las políticas sanitarias.

Las necesidades de salud de los
ciudadanos requieren más recur-
sos para la sanidad, ¿tiene pensa-
do el Gobierno incrementar la fi-
nanciación sanitaria?
– Para hacer frente de verdad a las
demandas de la sociedad actual es
ineludible destinar más recursos a
la sanidad pública. Nuestro objeti-
vo es incrementar el gasto sanita-
rio público para acercarnos a la
media de los 15 primeros países de

la UE, pues en estos últimos ocho
años de gobierno del PP el porcen-
taje de PIB que se ha destinado a
Sanidad se ha estancado, en un ci-
clo económico de crecimiento.
Además, existen dos razones de pe-
so para incrementar este gasto: el
aumento de la población y la mejo-
ra de las prestaciones sanitarias
que queremos conseguir, tanto en
cantidad como en calidad. Por otro
lado, tanto en el Gobierno como
en el Ministerio somos conscientes
de las dificultades financieras que

atraviesan los Servicios Autonómi-
cos, unos en mayor medida que
otros. Existe una opinión compar-
tida por los consejeros en cuanto a
la necesidad de mejorar el actual
sistema de financiación sanitaria.
Esta revisión debe hacerse por par-
te del Ministerio de Administracio-
nes Públicas. Me consta que su titu-
lar ya ha empezado a analizar la si-
tuación, al igual que estamos ha-
ciendo en Sanidad.

ElenaSalgadoMéndez MinistradeSanidadyConsumo

Junio de 2004
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